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VIDA CONSAGRADA

Todo el mes: Celebración del Adviento Misionero en los centros educativos y 
grupos de catequesis. Campaña Sembradores de Estrellas.

MISIONES

Hasta el 15 de diciembre: Octava de la Inmaculada en la seo hispalense, a las 
17.30 h. Comenzará con la celebración de la Palabra y adoración eucarística. 
Posteriormente, habrá baile de seises. El acceso será desde las 15.45 h por las 
puertas de Palos y San Miguel.

INMACULADA CONCEPCIÓN

Hasta el 15 de diciembre: Asamblea diocesana de miembros de Manos 
Unidas. En el Arzobispado, a las 18 h.

MANOS UNIDAS 

15 de diciembre: Presentación, a cargo del arzobispo de Sevilla, del libro ‘En el 
corazón del padre’, de Fernando Rielo, fundador de los misioneros y misioneras 
identes. A 19 h, en el Ateneo. Más información en páginas interiores. 

15 de diciembre: Acto penitencial de Adviento para la comunidad universitaria. 
En la capilla de Rectorado, a las 21 h. 
16 de diciembre: Foro Humanismo y Ciencia. Sesión titulada ‘Si Dios hoy nos 
habla, dejémonos encontrar por Él’, pronunciada por Antero Pascual, vicario 
episcopal para el Clero. En el aula 118 de la Facultad de Filología, a las 18 h. 

PASTORAL UNIVERSITARIA

17 de diciembre: Sesión formativa sobre ‘La comunicación institucional en la 
Iglesia’, a cargo de Adrián Ríos, delegado diocesano de Medios de Comunicación. 
En el Arzobispado de Sevilla, a las 11 h. 

MEDIOS DE COMUNICACIÓN

17 de diciembre: Encuentro del arzobispo con los diáconos permanentes, a 
las 12.30 h, en la casa de Espiritualidad ‘Betania’ en San Juan de Aznalfarache. 

CLERO Y DIACONADO PERMANENTE

RETIROS DE PRIMER ANUNCIO
Del 19 al 22 de enero: Cursillo de Cristiandad nº 786. En la casa de este 
movimiento en San Juan de Aznalfarache. Más información en el correo
electrónico mcc-sevilla-administracion@cursillosdecristiandad.es o el teléfono 
640 526 573. 
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+ José Ángel Saiz Meneses, Arzobispo de Sevilla

El pasado sábado 3 de diciembre se celebró el 
Día Internacional de las Personas con Discapa-
cidad. El papa Francisco envió un mensaje titula-

do Vosotros sois mis amigos (Jn 15,14). En él subraya 
que las personas con discapacidad tienen su lugar en 
el Pueblo fi el de Dios, y eso es una invitación, una lla-
mada a las comunidades parroquiales y diocesanas, y 
a todas las realidades asociativas, a seguir adelante y 
abrir nuevos caminos con creatividad pastoral; porque 
cuando la Iglesia acoge con amor y ternura a sus hijos 
discapacitados es más hermosa, y se puebla de sus 
sonrisas y ternura, y de amistad, que es el modo prin-
cipal a través del cual ellos viven su fe y su experiencia 
espiritual.

La madurez y calidad humana de una sociedad se 
mide por el trato que dispensa a sus miembros más 
vulnerables. En los últimos decenios, gracias a Dios, 
hemos visto cómo las sociedades avanzadas se han 
esforzado para tratar con la dignidad que merecen a 
las personas con discapacidades. No obstante, hemos 
de seguir trabajando en este sentido pues del mismo 
modo que se han producido avances importantes, 
también hemos conocido algunos retrocesos doloro-
sos. Las personas con discapacidad son, ante todo y 
sobre todo, personas, y llevan en su ser la impronta 
de la imagen y semejanza divina. La dignidad no viene 
determinada por el color de la piel, el sexo, el lugar de 
nacimiento… por supuesto, tampoco por una discapa-
cidad. El Señor manifi esta con claridad a los discípulos 
la predilección por aquellos que eran considerados 
una carga para la sociedad por el hecho de padecer 
alguna difi cultad.

Los cristianos estamos llamados a comprender las 
difi cultades del otro e intentar aliviar su dolor o sufri-
miento, a remediarlo o a evitarlo. De hecho, eso es lo 
que hizo el Hijo de Dios con nosotros, participó de los 
padecimientos del género humano, los asumió para 

sí y los hizo propios. Compartir las difi cultades con 
nuestros hermanos que padecen algún tipo de disca-
pacidad es, por tanto, una acción de discipulado. Pero 
el seguimiento de Jesús no se agota en la acción so-
cio-caritativa; el Señor nos envía a anunciar la Buena 
Nueva. En la respuesta a los discípulos de san Juan 
Bautista el Señor pone de manifi esto que el reinado de 
Dios llegará a este mundo por la predicación del Evan-
gelio. No serán nunca sufi ciente los esfuerzos para 
que nuestros hermanos que tienen algún tipo de dis-
capacidad tengan un pleno acceso a la evangelización. 
Por este motivo animo a todos los agentes pastorales 
a que sigan trabajando sin escatimar esfuerzos para el 
desarrollo e implantación de los programas y acciones 
que permitan a estos hermanos nuestros incorporarse 
a la pastoral, a la celebración litúrgica o a la acción so-
cio caritativa de nuestras parroquias. Las personas con 
discapacidad son y están llamadas a ser cristianos que 
desarrollen su vida al servicio de los demás. 

Todos pasamos por difi cultades, todos arrastramos 
heridas en la vida, todos tenemos alguna limitación 
física, mental o emocional. Pero no debemos desfa-
llecer ante las difi cultades que la vida nos presenta. El 
Señor sigue vinculando con Él y con su misión a todas 
las personas que estén dispuestas a tomar la cruz y 
seguirlo. Es una misión que solo con amor y por amor 
se puede llevar a cabo. Y cuando así se realiza, a pesar 
del dolor, se experimenta la paz interior y la alegría 
del espíritu, porque en el dolor y la cruz se vislumbra 
siempre el gozo de la resurrección. El dolor no es una 
carga inútil, deprimente, un lastre existencial que se 
debe evitar a toda costa, o como mucho, soportar con 
resignación. Se puede convertir en colaboración efi caz 
en la obra de la salvación si se une a los padecimientos 
de Cristo, a su cruz. En consecuencia, se convierte en 
fuente de salvación, en fuente de santifi cación perso-
nal, y en fuente de una alegría que nada ni nadie es 
capaz de arrebatar.

“Vosotros sois mis amigos” (Jn 15,14)
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Entrevista

Antonio Vergara: “El programa
de gobierno parte del Evangelio”

Qué es un plan pastoral?

Es una guía que, atendiendo a la 
realidad de la diócesis en el mo-

mento concreto, y partiendo del pilar 
del Evangelio y la tradición, intenta 
ayudar a que las acciones pastorales 
de la diócesis tengan una línea de-
terminada. 

¿Qué criterios se han seguido 
en la fase preparatoria del Plan 
Pastoral Diocesano?

Viene a continuar la realidad de 
planes pastorales anteriores que han 
ayudado a construir la pastoral a ni-
vel diocesano. El anterior plan ter-
minó en el año 2021, coincidiendo 
con la jubilación de don Juan José y 
el inicio del pontifi cado de don José 
Ángel, y este año hemos trabaja-
do desde las líneas que nos ofrecía 
nuestro arzobispo en la elaboración 
de un nuevo plan pastoral que par-
te de una realidad de participación. 
Se hizo partícipe a toda la realidad 
diocesana de atender al momento en 
que nos encontramos, y cómo noso-
tros podíamos ofrecer la Buena Noti-
cia de Jesucristo.

¿Las consultas se dirigieron a 
sectores concretos?

No sólo se trabajó con cuestiona-
rios y temas de refl exión en parro-
quias, movimientos y hermandades, 
sino que, además, aprovechando los 
medios de comunicación y a través 
de las redes sociales, dimos esta 
oportunidad a cualquier fi el de la 

diócesis. Hemos recibido muchas 
aportaciones de personas que sin 
pertenecer a un grupo concreto han 
ofrecido sus ideas de cómo la Igle-
sia podría llevar la Buena Noticia. Y 
no tenemos constancia de que esto 
anteriormente se pudiera haber lle-
vado a cabo. Es muy interesante que 
el bautizado ‘de a pie’ se haya senti-
do interpelado y haya participado de 
esta manera.

¿Estamos ante el programa de 
gobierno de la diócesis para los 
próximos años?

Sí. El programa de gobierno parte 
del Evangelio, también de la tradi-
ción y el recorrido. Sí es cierto que, 
contando con ese pilar y con la rea-
lidad que nosotros contemplamos 
hoy en nuestra sociedad, es el que va 
a decirnos por dónde debe caminar 
la Iglesia en Sevilla. El arzobispo cada 

año, partiendo de este documento, 
nos dirá por qué líneas y acciones 
debemos ir trabajando.

¿Habrá entonces un plan anual 
más concreto?

Este documento se va a ir implan-
tando año por año en nuestra rea-
lidad diocesana. En cada curso pas-
toral, el arzobispo nos va a indicar 
qué acciones se van a llevar a cabo, 
motivándolas además.

¿Cómo resumiría su contenido?

El Plan Pastoral recorre las cuatro 
áreas fundamentales de la vida de 
la Iglesia: catequesis-evangeliza-
ción, vida de sacramentos, caridad y 
sinodalidad. Y se ofrece a todos. Al 
fi nal de la Misa del primer domingo 
de Adviento, que se celebró en la 
Catedral, el arzobispo hizo entrega 
del plan a toda la Archidiócesis, de 

El pasado 27 de noviembre, coincidiendo con el inicio del año litúrgico, se presentó en la Catedral 
el Plan Pastoral Diocesano. Un documento programático que se aplicará durante los próximos cin-
co años en la Archidiócesis y en cuya elaboración se han recogido las aportaciones de numerosos 
sectores y particulares de la comunidad diocesana. El coordinador de esta tarea ha sido el sacerdote 
Antonio Vergara.

Nuevo Plan Pastoral Diocesano

¿
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Opinión

Discapacidad
sin fronteras

María Peña, colaboradora 
de ‘Iglesia y Discapacidad’

El pasado 3 de diciembre cele-
bramos el Día Internacional de 
las Personas con Discapacidad. 

Cuánto me gustaría que llegase el 
momento en el cual no tuviésemos 
que celebrar ni recordar este día. 
Señal de que habríamos pasado 
de hablar de ellos, para hablar de 
nosotros. Todos juntos caminando 
en esta nuestra Iglesia. Me imagi-
no ese día en el que, una persona 
sorda leerá en una Eucaristía porque 
tendrá el apoyo de un intérprete 
en lengua de signos. Las personas 
con discapacidad física llevarían las 
ofrendas porque habrá sufi ciente 
espacio para su silla de ruedas (que 
son sus pies). Una persona con dis-
capacidad intelectual comprende-
ría el Evangelio porque estaría en 
lectura fácil, y esta misma persona 
podría dar su opinión en cualquier 
reunión de la comunidad, porque le 
daríamos el tiempo necesario para 
que responda y el valor a esa res-
puesta porque es un miembro más 
de nuestra comunidad.

 Jesús predicaba para todos y es-
cuchaba cuando le llamaban, ayudó 
a sordos, ciegos, paralíticos, epi-
lépticos, leprosos. Él era todo con 
y para todos. No hizo diferencias, 
acogió, perdonó e incluyó a todos 
en su entorno. 

Las personas con discapacidad 
necesitan y desean estar incluidos 
en su entorno, que se les faciliten 
los apoyos que necesitan para ser 
uno más en su casa que es la Iglesia. 
Aceptemos la diversidad que somos 
todos, porque ello nos enriquece-
rá y nos abrirá a mundos nuevos y 
nuestro corazón verá más allá de las 
apariencias, y el amor se hará rea-
lidad en el otro. Con ello facilitare-
mos el encuentro con Cristo y nues-
tra Iglesia será más fuerte y sólida.

forma simbólica, a través de los res-
ponsables de áreas, arciprestazgos, 
vicarías, movimientos, vida religio-
sa, etc. A partir de ahí, todo el que 
quiera consultarlo puede hacerlo a 
través de los medios de comunica-
ción diocesanos.

Este documento es Francisco 
100 %...

La Iglesia en Sevilla, inserta en la 
Iglesia universal, atiende a lo que el 
Romano Pontífi ce nos va diciendo. 
Nosotros tenemos que ir siempre 
caminando detrás de sus indicacio-
nes, y don José Ángel así lo expo-
ne en su magisterio diocesano, así 
lo recoge este documento y así se 
intentará vivir.

¿Si se cumpliera todo lo que 
se plantea en este documen-
to, dentro de cinco años for-
maríamos parte de una Iglesia 
distinta de la actual?

Ojalá y -pero eso no depende 
sólo de los planes pastorales ni mu-
cho menos- sí más santa. Parte de 
una actitud de conversión misione-
ra de cada uno de los miembros de 
la Iglesia que camina en Sevilla, in-
dependientemente de los planes. Sí 
es verdad que, si fuésemos capaces 
todos de cumplir lo que el Señor 
nos mandó y de cumplir estas direc-
trices, sin lugar a dudas se tendría 
que notar.

¿Qué áreas de trabajo pastoral 
van a notar un mayor prota-
gonismo estos cinco años?

Aquí se recoge toda la realidad dio-
cesana, aunque es verdad que se 
pone el énfasis en determinados 
espacios, pero hay uno privilegia-
do: la parroquia, como lugar de en-
cuentro de todos los fi eles bautiza-
dos y de todas las realidades. Hay 
otros espacios privilegiados, como 
es el caso del hermano necesitado y 
todas las realidades de sufrimiento 
del hombre de hoy día; la realidad 
de la oración, del encuentro con 
el Señor; los nuevos movimientos, 
que aparecen con mucha fuerza en 
nuestra diócesis; las hermandades, 
desde muchas perspectivas, como 
realidad donde nuestra diócesis es 
muy rica, etc.

¿Este Plan Pastoral será 
evaluable?

El arzobispo quería que este plan 
contuviera acciones muy concre-
tas. Y podríamos caer en el error 
de plantear líneas generales que se 
quedaran en un interés, en una idea 
más que en una acción concreta. 
Pero con el Plan Pastoral en las ma-
nos vemos que son acciones muy 
sencillas y claras, precisamente por 
eso, porque deben ser realizables. 
La intención de don José Ángel es, 
cuando se termine el curso pastoral 
en el mes de junio, poder hacer una 
refl exión y evaluar si se ha cumpli-
do o no se ha cumplido. No se tra-
ta de hacer acciones por acciones, 
sino de cumplirlas. Y si no las hemos 
cumplido, ver cómo solucionarlo en 
el próximo curso.
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Actualidad

Primer centenario del nacimiento
de Fernando Rielo, fundador 
de las misioneras y misioneros identes
El pasado 6 de diciembre se iniciaba el centenario del nacimiento de Fernando Rielo Pardal, 
fundador de las misioneras y los misioneros identes. Es la fecha de su tránsito, que tuvo 
lugar en Nueva York en esa fecha de 2004, ya que su nacimiento a la vida se produjo el 28 
de agosto de 1923. 

La comunidad idente de Sevilla 
comenzó este centenario con 
una misa ofi ciada por el arzo-

bispo emérito, monseñor Juan José 
Asenjo, el 10 de diciembre en la Ca-
tedral. 

El próximo acto tendrá lugar el 15 
de diciembre a las siete de la tarde 
y será presidido por el arzobispo de 
Sevilla, monseñor José Ángel Saiz 
Meneses, en el Ateneo de la capital. 
Se presentará ‘En el corazón del Pa-
dre’, una de las obras de Fernando 
Rielo, y contará con la participación 
de Felipe Guerra, ex alcalde de la 
Hermandad de los Negritos; Susana 
Herrera, presentadora y editora del 
programa ‘Testigos hoy’ de Canal 
Sur Televisión; Ascensión Escamilla, 
directora de la Fundación Fernando 
Rielo; y José Luis Pastor, profesor de 
conservatorio y concertista interna-
cional, especialista en la cuerda pul-
sada medieval, que pondrá música a 
los poemas de Rielo que se recitarán 
en el acto.

Según explica Isabel Orellana, reli-
giosa idente, “a través de las viven-
cias que Rielo comparte esta obra de 
espiritualidad trasluce su conciencia 
fi lial, rasgo distintivo de su vida, y a 
ella dedica la primera parte del libro, 
mientras que en la segunda incluye 
sus vivencias místicas con las Per-

sonas Divinas que expone con toda 
sencillez y naturalidad porque el diá-
logo con ellas, aunque pudiera resul-
tar sorprendente para muchos, era lo 
ordinario en su existencia”. Además, 
continúa, en este trabajo “se aprecia 
la voz de un fundador que se dirige 
a sus hijos espirituales siempre ani-
mándolos a hacer suya esa relación 
fi lial”. Asimismo, en la presentación 
del texto se afi rma: “Es toda una re-
velación de la experiencia viva de un 
cristiano y un apóstol de nuestros 

días. Es un abrir todo el secreto de 
su vida en una forma de confesiones. 
El contenido abarca a la vez teología, 
espiritualidad y mística. Se trata de 
una mística experimental que está 
enraizada en los evangelios, espe-
cialmente el de san Juan, en las car-
tas de san Pablo y en el Apocalipsis”. 

La comunidad de misioneras y mi-
sioneros identes de Sevilla han invi-
tado a participar en estos actos de 
acceso libre. 

Sobre Fernando Rielo
Además de fundador de las misio-

neras y misioneros identes, era pen-
sador, fi lósofo, metafísico, teólogo, 
escritor y poeta. Fue promotor del 
Premio Mundial Fernando Rielo de 
Poesía Mística, del Premio Interna-
cional Fernando Rielo de Música Sa-
cra y del Premio Estanislao Polonus. 
Creó la Fundación ‘Fernando Rielo’. 
También promovió la Asociación Sa-
nitaria ‘Fernando Rielo’, establecida 
en Roma para dedicación, en cola-
boración con Cáritas Internacional, 
a la asistencia médica y civil de los 
inmigrantes y la Escuela Superior de 
Ciencias Biomédicas ‘Fernando Rielo’ 
para postgraduados en el campo de 
la práctica e investigación médicas, 
entre otras fundaciones como la Ju-
ventud Idente y la Familia Idente.
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Actualidad

Virgen de Guadalupe, 
emperatriz de América

Una de esas expresiones po-
pulares es el rosario del 
amor guadalupano. “En este 

rosario es María quien nos guía a su 
amadísimo Hijo, Jesucristo, nuestro 
Señor. Ella es quien, en una perfec-
ta inculturación del Evangelio, nos 
interioriza en cada uno de los más 
importantes puntos doctrinales de 
la Iglesia como son los sacramen-
tos”, explica Carolina López-Martos, 
que parte de su vida y experiencia 
de fe se la debe a México, a su mari-
do Fernando González-Jauregúi y, a 
la Virgen de Guadalupe, advocación 
mariana que la ha acompañado en 
su camino espiritual desde muy jo-
ven.

En este sentido, “en cada esta-
ción del rosario se conmemora un 
sacramento y, complementando 
estos siete sacramentos, se ha aña-
dido un octavo; por ello el rosario 
del amor guadalupano cuenta con 
ocho misterios, este octavo ayuda a 
proclamar el modelo del octavo día, 

manifestación de la resurrección de 
Jesucristo, que es la Iglesia, sacra-
mento de salvación”, explica.

Asimismo, “en cada una de estas 
estaciones-sacramento se enlaza-
rán los momentos maravillosos del 
Nican Mopohua, documentos que 
narran este encuentro entre Dios 
y los hombres por medio de Santa 
María de Guadalupe”.

La espiritualidad guadalupana 
es interiorizada y difundida por 
López-Marcos con profunda de-
voción. “Mi Evangelio es vivido a 
través de María. El mensaje de la 
Virgen de Guadalupe sigue vigente 
en la actualidad, pidiéndonos con-
versión y aceptación de Cristo en 
nuestros corazones”. Hace casi cua-
tro años Carolina propuso rezar los 
días 12 de cada mes el rosario gua-
dalupano en algunas  parroquias 
de Sevilla, oración que se atribuye 
a monseñor Eduardo Chávez Sán-
chez, postulador de la causa de ca-
nonización de san Juan Diego.

Eucaristía 
por el padre Tarín

SEVILLA.- La Iglesia en Sevilla con-
memora el 112 aniversario de la 
muerte del padre Tarín el próximo 
12 de diciembre a las siete y media 
de la tarde, con la celebración de 
una Eucaristía en la iglesia del Sa-
grado Corazón de Sevilla, presidida 
por el superior de la comunidad de 
jesuitas de Portaceli, el padre Sergio 
García Soto. 

El arzobispo de Sevilla 
llega a Instagram

SEVILLA.- El pasado 28 de no-
viembre monseñor José Ángel Saiz 
Meneses abrió su nuevo perfi l de 
Instagram: @ducinaltumsev. Se trata 
de una apuesta del arzobispo hispa-
lense para acercarse especialmente 
a los jóvenes de la Archidiócesis de 
Sevilla y hablarles directamente. De 
hecho, en su primera publicación ha 
indicado que le gustaría “compartir 
algunas refl exiones en este perfi l a la 
luz de la Palabra de Dios para acom-
pañar nuestro Plan Pastoral y nues-
tro trabajo diocesano”. 

BREVES

El acontecimiento guadalupano que comenzó con las apariciones de 
la Virgen de Guadalupe en el Tepeyac en 1531, ha provocado —a lo 
largo de casi 500 años— un enorme abanico de manifestaciones de 
piedad popular y un sinnúmero de reacciones de fe en el pueblo cris-
tiano, que han confi gurado, a lo largo de la historia, la riqueza ex-
traordinaria de la devoción guadalupana, extendida ahora a práctica-
mente todo el mundo. 

Virgen de Guadalupe. Parroquia de Ntra. Sra. de la O (Sevilla)
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Evangelizar las redes 
“Crear equipo para caminar juntos y comunicar juntos, así como favorecer una dimensión 
pastoral más allá de la técnica”. Este era, en palabras de Adrián Ríos, delegado diocesano 
de Medios de Comunicación, el principal objetivo del encuentro que mantuvo el arzobispo 
de Sevilla, monseñor José Ángel Saiz Meneses, el pasado 28 de noviembre, con más de 120 
comunicadores de la Iglesia diocesana, pertenecientes a distintas realidades eclesiales (her-
mandades, parroquias, movimientos y otras instituciones). 

COMUNICADORES DE LA IGLESIA

La cita, coordinada por la Delegación Diocesana de 
Medios de Comunicación, supone la primera de 
muchas en un curso que promete un ambicioso 

programa formativo y otras novedades comunicativas.

Redes sociales, 
el nuevo areópago de evangelización

Como inicio del acto, el arzobispo presentó su carta 
pastoral, ‘Mira, hago nuevas todas las cosas’, que se 
dio a conocer a fi nales de noviembre en la Catedral 
hispalense. “En ella –apuntaba- se habla en una sociedad 
en cambio constante, del envío misionero de Jesús, y al 
fi nal, me refi ero directamente a los agentes y ámbitos de 
evangelización”. De estos ámbitos, a los que denomina 
“areópagos modernos de evangelización”, monseñor Saiz 
destaca cuatro: los jóvenes, las situaciones de pobreza y 
marginación, la cultura y la comunicación. 

Durante el encuentro se centró en desarrollar este 
último. Para ello, el arzobispo partió del decreto conciliar 
Inter Mirifi ca, que procura que la conciencia de los fi eles 
sobre la utilización de los medios de comunicación se 
forme rectamente, así como fomentar y organizar todo 
lo que los católicos realizan en este campo. Más adelante, 

continuaba don José Ángel, en 1990, “san Juan Pablo II 
nos sorprendía afi rmando que «el primer areópago 
del tiempo moderno es el mundo de la comunicación, 
que está unifi cando a la humanidad y transformándola 
en una ‘aldea global’. Los medios de comunicación 
social han alcanzado tal importancia que para muchos 
son el principal instrumento informativo y formativo, 
de orientación e inspiración para los comportamientos 
individuales, familiares y sociales”. De esta forma, el papa 
polaco insistió en que el uso de los medios y las nuevas 
tecnologías de la comunicación forman parte de la misión 
de la Iglesia en el nuevo milenio. En esta línea, mantiene 
monseñor Saiz Meneses, debemos ser conscientes “de 
esta responsabilidad, y dar pasos signifi cativos en cuanto 
a su uso en la información religiosa, la evangelización 
y catequesis, y también en la formación de agentes de 
pastoral”. 

Precisamente para lograr este objetivo, el arzobispo 
ha querido impulsar la red de comunicadores de la 
Iglesia en Sevilla. No en vano, continuó el arzobispo, “la 
cultura de las redes sociales y los cambios en las formas 
y estilos de la comunicación suponen todo un desafío, 
pero el uso de estos nuevos lenguajes es necesario para 
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que el Evangelio encuentre nuevas formas de expresión 
que puedan llegar a las mentes y los corazones de las 
personas. Las redes sociales son un factor de desarrollo 
humano, y ofrecen al hombre de hoy ocasiones para orar, 
meditar y compartir la Palabra de Dios”. 

Si bien, monseñor Saiz concluyó su intervención 
advirtiendo de los peligros que estas conllevan, 
concretamente de “caer en el egocentrismo o el 
narcisismo”, y recordó que “las redes están para anunciar 
a Cristo; solo Él y la Virgen deben ser el centro de nuestras 
informaciones”. 

Programa formativo
Además, durante este acto se presentó la oferta formativa 
de la Delegación diocesana de Medios para acompañar 
y capacitar a los agentes de esta pastoral. Así, Ana 
Capote, colaboradora de la Delegación, explicó que las 
sesiones se celebrarán en la Sala Domínguez Valverde, 
del Arzobispado de Sevilla, o en la Facultad de Teología, 
un sábado al mes, y tendrá una duración aproximada de 
dos horas. 

La primera será el 17 diciembre, en la que el delegado 
de Medios abordará ‘La comunicación institucional en la 
Iglesia’. 

Un mes más tarde, el 21 de enero, Manuel Sánchez, 
presidente de ISCOM, ofrecerá una conferencia sobre 
cómo ‘Atender y entender las percepciones e intereses 
del público’.

Ya en febrero está prevista una sesión con el corresponsal 
en el Vaticano del ABC, Juan Vicente Boo, que dará un 
perfi l del papa Francisco y aportará herramientas para 
saber cómo relacionarse efi cazmente con los medios de 
comunicación. 

Yago de la Cierva, profesor de comunicación en el 

IESE y director ejecutivo de la JMJ Madrid 2011, será 
el ponente de la sesión del 18 de marzo, en la que 
aportará ‘Experiencias de organización, celebración y 
comunicación de una JMJ’.

El 22 de abril el consultor de comunicación Luis Fontán 
pronunciará una charla titulada ‘Cómo minimizar los 
ruidos e interferencias en la comunicación’. 

En mayo serán dos los encuentros programados para la 
red de comunicadores. Por un lado, el día 18, el arzobispo 
de Sevilla, monseñor Saiz Meneses, y Josetxo Vera, 
director de comunicación de la CEE, explicarán el Mensaje 
del Papa para la Jornada Mundial de las Comunicaciones 
Sociales 2023; en segundo lugar, Jack Valero, fundador 
de Catholic Voices, dará una conferencia el día 20 sobre 
‘Cómo comunicar la fe sin levantar la voz’. 

Este programa formativo de la Delegación diocesana 
de Medios concluirá el día 10 de junio con una sesión 
dirigida por Javier Rubio, redactor jefe de ABC de 
Sevilla, quien ofrecerá ‘Claves y técnicas de redacción 
periodística’.

Las convocatorias están abiertas y son gratuitas 
para toda aquella persona interesada en potenciar 
sus habilidades comunicativas y aprender a difundir 
y amplifi car el mensaje pastoral de la Archidiócesis 
hispalense a nuevos públicos y nuevos medios.

Finalmente, el también colaborador de la Delegación 
de Medios, Ernesto Holgado, apuntó que el trabajo de la 
red de comunicadores tendrá dos etapas: la primera, la 
JMJ de Lisboa, donde podrán ir como corresponsales de 
prensa en paquetes especiales de viaje; y más tarde, el II 
Congreso internacional de Hermandades y Religiosidad 
Popular que se celebrará en 2024 en Sevilla, para el que 
se preparará una estrategia comunicativa del que serán 
partícipes. 
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Vida religiosa en la Archidiócesis

Siervas de Jesús

La madre fundadora de las Sier-
vas de Jesús se presenta como 
una fi gura deslumbrante, siem-

pre dispuesta a seguir la voz de 
Dios. Algo parece empujarle, como 
si viera lo que nosotros no vemos, y 
tiene algo que la hace distinta de las 
demás. Ese “algo” indefi nible -pero 
cierto y evidente-, podemos darle 
el nombre de “carisma”. Pero, ¿qué 
es el carisma?  San Pablo lo descri-
be como un don gratuito que Dios 
concede a algunas personas en be-
nefi cio de la comunidad. 

En efecto, la Iglesia, a través de las 
obras de misericordia, sale al paso 
de las necesidades del hombre para 
prestarle alivio. Y para ello, se vale 
de la acción personal de hombres y 
mujeres movidos por la fuerza del 
Espíritu.

Todas las Siervas de Jesús partici-
pamos del mismo carisma de nues-
tra madre fundadora y él nos hace 
ser distintas y singulares en medio 
del conjunto de las demás congre-
gaciones religiosas. Así, el carisma 
de santa Mª Josefa es el “molde” 

que nos confi gura como siervas de 
Jesús. Por lo tanto, podemos decir 
que el Espíritu de Dios infundió en el 
alma de santa Mª Josefa un carisma 
de caridad para bien de la Iglesia, 
y este mismo carisma sigue vivo y 
operante en nosotras, las Siervas del 
tercer milenio. 

Toda esta Teología las Siervas de 
Jesús la resumimos en una frasecita 
corta, que reúne toda la sustancia de 
nuestro carisma: “amor y sacrifi cio”. 
La aprendemos desde que entramos 
en el noviciado, y la vamos hacien-
do vida cada día en el cumplimiento 
de los pequeños servicios que nos 
encarga la comunidad. Y podemos 
decir que, con el paso de los años, 
si somos fi eles a nuestra llamada, 
esa frasecita, que es nuestro lema, 
actuará como un verdadero martillo 
pilón hasta hacernos siervas de Je-
sús de cuerpo entero.

Nosotras somos el material, y 
nuestro lema, la herramienta que 
nos trasformará en auténticas sier-
vas de Jesús. Y como es deducible, 
el martillo pilón no es nunca de ter-
ciopelo, sino de buen acero, pero 
tiene una efi cacia magnífi ca, pues 
nos da la forma del molde de santa 
Mª Josefa. 

Del carisma siempre brota la es-
piritualidad, que es el modo como 
nosotras concretamos este carisma, 
lo hacemos vida, no solo con pala-
bras o sentimientos un poco vagos, 
sino como se dice “con el mazo 
dando; buscando la gloria de Dios”. 
Así, nuestra espiritualidad busca 
nuestra santifi cación, nuestra confi -

guración con Cristo, adquiriendo el 
espíritu propio del Instituto; siendo 
conscientes de la condición de sier-
vas, que estamos llamadas a servir 
como Cristo; en unión con el siervo 
de Yahvé, Cristo Jesús; y viviendo la 
pertenencia exclusiva a un solo Se-
ñor.

Todo esto se ha concretado en la 
casa de las Siervas de Jesús en Se-
villa que, desde el mes de noviem-
bre de 1953, un grupo pequeño de 
hermanas empezó la asistencia a los 
enfermos y esa presencia continúa 
aún en nuestros días. Es cierto que 
las hermanas han disminuido mu-
cho en número, pero el carisma de 
caridad con los enfermos y necesi-
tados se sigue manteniendo.

Hermana Teresa Pozo, 
Sierva de Jesús

Calle San Vicente, nº 5. 
41002. Sevilla

Cuando una Sierva de Jesús habla del carisma lo primero que se le aparece en la mente es 
la imagen de su madre fundadora, santa Mª Josefa del Corazón de Jesús. Ella es el proto-
tipo del carisma de la congregación.



HDAD. DEL DULCE NOMBRE DE JESÚS, SAGRADO DESCENDIMIENTO
Y QUINTA ANGUSTIA DE MARÍA SANTÍSIMA

Capilla del Dulce Nombre de Jesús. Parroquia de Santa María Magdalena (Sevilla)
Dirección: Casa-hermandad : C/ Virgen de la Presentación, nº 2. C.P. 41001 Sevilla
Correo: info@laquintaangustia.org Web: www.laquintaangustia.org  Teléfono: 955 56 00 39
Twitter: @QuintaAngustia Instagram: @Hquintaangustia_

El hermano mayor, José Soto 
Mediero, califi ca esta celebra-
ción como “un reencuentro con 

nosotros mismos, ya que 450 años 
no se cumplen todos los días, que 
hemos podido compartir con otras 
cofradías del Dulce Nombre de Je-
sús de Andalucía”. Entre los actos 
destacó la función predicada por el 
arzobispo Saiz Meneses y el congre-
so, “con ponencias interesantísimas, 
visitas culturales y tiempo para com-
partir con el resto de hermanos del 
Dulce Nombre”.

En la hermandad la veneración ha-
cia a una imagen tan señera e histó-
rica del Dulce Nombre de Jesús “es 
el primer contacto cofrade de nues-
tros hermanos más pequeños, que 
lo acompañan en su salida procesio-
nal del domingo de Corpus, cuando 
a muchos aún le faltan varios años 
para poder vestir el hábito nazareno 
el Jueves Santo”. Si las hermandades 
juegan un papel importante en la fa-
milia y la transmisión de la fe, “nues-
tro Niño tiene un papel primordial, 
ya que es el primer contacto de mu-
chos hermanos con el mundo pro-
cesional”.

Además, destaca que esta devo-

ción es “mucho más actual de lo que 
se piensa”. No se puede olvidar que 
la corporación se funda por los do-
minicos para condenar las injurias 
y blasfemias contra Nuestro Señor, 
“algo que desgraciadamente con-
tinúa en estos tiempos de perse-
cución al cristianismo en tantos lu-
gares”. Primitivamente esta imagen 
era “patrona de los niños expósitos 
y ayudaba a las casas cuna”. Los 
tiempos cambian y en la actualidad 
la hermandad sigue ayudando a 
los más pequeños a través de otras 
asociaciones, entre las que destaca 
Provida, “que luchan en defensa de 
la vida ante tanta barbarie que nos 
asola”. 

Uno de los recintos sagrados más 
bellos de nuestra ciudad es la capi-
lla del Dulce Nombre de Jesús, que 
preside la imagen del Divino Niño. 
Allí se celebra diariamente la santa 
misa, todos los jueves el rezo del 
Rosario y los primeros jueves de 
cada mes, adoración al Santísimo 
Sacramento. Junto a ello, mantienen 
tres turnos de adoración perpetua 
en San Onofre, a lo que hay que 
sumar los distintos cultos anuales. 
El área de formación lo comparten 

con las demás hermandades de la 
Magdalena en el Aula Domínguez 
Valverde, aunque “los más jóvenes 
suelen tener sus actividades forma-
tivas más acorde a sus necesidades”. 
Además, desde la diputación de Ca-
ridad se trabaja sin descanso para 
permitir dotar de más fondos para 
que las ayudas abarquen siempre 
algo más. “Los escogidos del Señor 
están siempre en el centro de todo 
lo que hace la Quinta Angustia”.

La próxima Semana Santa el mis-
terio del Sagrado Descendimiento 
destilará su exquisita belleza y espi-
ritualidad artística en las tardes del 
Jueves y del Sábado Santo. Según el 
hermano mayor “la próxima cuares-
ma se afronta con la misma ilusión 
de siempre, ya que la hermandad si-
gue creciendo año a año”, añadien-
do como resumen de sus palabras: 
“Las hermandades no podemos 
quedarnos de brazos cruzados”.

Primitivamente esta 
imagen era “patrona 
de los niños 

expósitos y ayudaba a 
las casas cuna”

HERMANDADES Y COFRADÍASPor Isidro González

Nos acercamos a la Navidad, en que celebramos el nacimiento de 
Jesús y los misterios de su infancia, entre ellos la imposición de su 
Dulce Nombre. El pasado mes de septiembre la Hermandad de la 
Quinta Angustia acogió en nuestra ciudad el IX Congreso Nacional de 
Hermandades del Dulce Nombre con motivo del 450 aniversario de 
la fundación de la cofradía de este título, que tuvo lugar en 1572 en 
la parroquia de San Vicente, estableciéndose en 1587 en el convento 
dominico de San Pablo, actual parroquia de Santa María Magdalena. 
En 1851 se fusionó con la de la Quinta Angustia, quedando confi gurada 
la corporación tal como la conocemos actualmente.

Dulce Nombre de Jesús, 450 años

Iglesia en Sevilla

Iglesia en Sevilla
11



Iglesia en Sevilla
12

La Luz del mundo

III DOMINGO DE ADVIENTOLecturas del Domingo - 11 de diciembre -

Primera lectura Isaías 35, 1-6a. 10
Dios viene en persona y os salvará

Salmo responsorial Sal 145, 6c-7. 8-9ª. 9bc-10
R/: Ven, Señor, a salvarnos

Segunda lectura Santiago 5, 7-10
Fortaleced vuestros corazones, porque la venida del Señor está cerca

El desierto y el yermo se regocijarán, se alegrará la es-
tepa y fl orecerá, germinará y fl orecerá como fl or de nar-
ciso, festejará con gozo y cantos de júbilo. 

Le ha sido dada la gloria del Líbano, el esplendor del 
Carmelo y del Sarón. 

Contemplarán la gloria del Señor, la majestad de nues-
tro Dios. 

Fortaleced las manos débiles, afi anzad las rodillas va-
cilantes; decid a los inquietos: «Sed fuertes, no temáis. 

¡He aquí vuestro Dios! Llega el desquite, la retribución de 
Dios. Viene en persona y os salvará». 

Entonces se despegarán los ojos de los ciegos, los 
oídos de los sordos se abrirán; entonces saltará el cojo 
como un ciervo. 

Retornan los rescatados del Señor. Llegarán a Sión con 
cantos de júbilo: alegría sin límite en sus rostros. Los do-
minan el gozo y la alegría. Quedan atrás la pena y la 
afl icción.

Hermanos, esperad con paciencia hasta la venida del 
Señor. 

Mirad: el labrador aguarda el fruto precioso de la tie-
rra, esperando con paciencia hasta que recibe la lluvia 
temprana y la tardía. Esperad con paciencia también vo-
sotros, y fortaleced vuestros corazones, porque la venida 

del Señor está cerca.
Hermanos, no os quejéis los unos de los otros, para que 

no seáis condenados; mirad: el juez está ya a las puertas. 
Hermanos, tomad como modelo de resistencia y de 

paciencia a los profetas que hablaron en nombre del Se-
ñor.

Evangelio según san Mateo 11, 2-11

En aquel tiempo, Juan, que había oído en la cárcel las 
obras del Mesías, mandó a sus discípulos a preguntarle: 
«¿Eres tú el que ha de venir o tenemos que esperar a 
otro?». 

Jesús les respondió: «Id a anunciar a Juan lo que estáis 
viendo y oyendo: los ciegos ven y los cojos andan; los 
leprosos quedan limpios y los sordos oyen; los muertos 
resucitan y los pobres son evangelizados. ¡Y bienaventu-
rado el que no se escandalice de mí!». 

Al irse ellos, Jesús se puso a hablar a la gente sobre 

Juan: «¿Qué salisteis a contemplar en el desierto, una 
caña sacudida por el viento? ¿O qué salisteis a ver, un 
hombre vestido con lujo? Mirad, los que visten con lujo 
habitan en los palacios. Entonces, ¿a qué salisteis?, ¿a ver 
a un profeta? Sí, os digo, y más que profeta. Este es de 
quien está escrito: “Yo envío a mi mensajero delante de 
ti, el cual preparará tu camino ante ti”. En verdad os digo 
que no ha nacido de mujer uno más grande que Juan el 
Bautista; aunque el más pequeño en el reino de los cielos 
es más grande que él».

Los Evangelios en Lengua de Signos Española
Signados por el sacerdote Gumersindo Melo (Departamento de Pastoral del Sordo). Enlace directo al canal de 
YouTube de la Archidiócesis de Sevilla en el código QR.

- El Señor mantiene su fi delidad perpetuamente, hace 
justicia a los oprimidos, da pan a los hambrientos. El 
Señor liberta a los cautivos. 
- El Señor abre los ojos al ciego, el señor endereza a los 
que ya se doblan, el Señor ama a los justos. El Señor 
guarda a los peregrinos.
- Sustenta al huérfano y a la viuda y trastorna el camino 
de los malvados. El Señor reina eternamente, tu Dios, 
Sión, de edad en edad. 
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Apuntes para orar con la Palabra
1. El Mesías es aquel que traería la salvación defi nitiva que viene de Dios. ¿Por qué las obras de Jesucristo (Jesús 
el Mesías) no convencieron a todos? ¿Qué esperaban de Él?
2. Jesús refi riéndose a Juan lo califi ca de profeta aplicándole una cita de Malaquías que anuncia la venida de Dios 
mismo “Yo envío a mi mensajero delante de ti” (Mal 3,1). Al igual que Juan, estamos llamados a preparar la venida 
de Jesús, ¿cómo anunciamos esta llegada inminente? 

Comentario bíblico                        - Antonio J. Guerra, sacerdote - 

Juan el Bautista desde la cárcel 
oye hablar de las acciones del 
Mesías (Cristo) y manda a sus 

discípulos para preguntarle a Jesús: 
“¿Eres tú el que ha de venir o te-
nemos que esperar a otro?”. Jesús 
no les responde a la pregunta, y les 
remite a los signos que le acom-
pañan en su ministerio, signos que 
anuncian que el proyecto de Dios 
se está realizando según la profe-
cía de Isaías 35,5-6: “Dios viene en 
persona y os salvará. Entonces se 
despegarán los ojos de los ciegos, 
los oídos de los sordos se abrirán”. 
Jesús revela su identidad a través 
de las obras que él realiza.

Juan está perplejo, porque ha 
anunciado a un Mesías lleno de 
fuerza que habría de llevar el fue-
go por todas partes, y ahora oye 
hablar de Jesús que, al contrario 

de lo esperado, se manifi esta con 
actitudes de misericordia y bon-
dad. Ni siquiera el Bautista es una 
excepción en la oscuridad de la fe, 
ni goza desde el principio de una 
plena comprensión del proyecto de 
Dios que le puede preservar del es-
cándalo (dejar de confi ar en Dios).

La respuesta de Jesús al Bautis-
ta todavía es válida para nosotros 
hoy: Jesús ya está llevando a cabo 
este cambio; nos da signos, pero 
debemos darles crédito, siguiéndo-
le por el camino de debilidad que 
él ha elegido. El Reino de Dios llega 
sin ruido (será instaurado defi niti-
vamente sobre la cruz), pero sólo 
si creemos podremos experimentar 
su fuerza y también nosotros nos 
comprometeremos en el verdadero 
cambio del mundo. 

“Dichoso el que no se 
escandalice de mí”: viene 
a ser una llamada a creer. Di-
choso el que no se escandaliza de 
la forma “humilde” de la presencia 
del Mesías, sino que, por el con-
trario, reconoce en Él la verdadera 
presencia de la acción de Dios que 
cambia y salva al mundo. Enjuga-
rá las lágrimas de sus hermanos, 
como hizo Jesús, pero consciente 
que sólo Dios puede salvar a toda 
la humanidad del mal.

Nuestra fe se manifestará, según 
la enseñanza de Santiago, en un 
conjunto de obras, no vistosas sino 
preciosas, porque se apasionan 
por el destino de la humanidad, y 
aunque sufre por la lentitud, no se 
encoge de ánimo, sino que lo en-
sancha abriéndolo al proyecto “in-
creíble” de Dios.

Adoración eucarística 
Jubileo circular en Sevilla: Días 11-13, Parroquia de 
Santa Mª Magdalena (calle San Pablo); días 14-16, 
Parroquia de Santa Ana (calle Padre Eugenio); días 17-
19, Parroquia de Ntra. Sra. de la O (calle Castilla).
Diariamente: Capilla de San Onofre (Plaza Nueva), las 
24 horas; convento de Sta. María de Jesús (c/ Águilas); 
Parroquia de la Concepción Inmaculada (c/ Cristo de 
la Sed); Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la 
Alegría); Parroquia de las Santas Justa y Rufi na (c/ Ronda 
de Triana, 23 - 25); Parroquia de la Anunciación de Ntra. 
Sra. y San Juan XXIII (Pza. San Juan XXIII), iglesia de San 
Antonio Abad (c/ Alfonso XII, 3).
Jubileo circular en Écija: Días 11-14, Santa María; días 
15-17, La Victoria.
Celebración de vísperas cantadas los domingos a las 
18.30 h (exposición del Santísimo a las 17.30 h), en el 
convento de la Encarnación- MM Agustinas (Pza. Virgen 
Reyes). 

Lecturas de la semana III SEMANA DE ADVIENTO. III SEMANA DEL SALTERIO (Ciclo A. Impar)

Domingo 11
III Domingo de Adviento
Lunes 12
Bienaventurada Virgen María de Guadalupe
Núm 24, 2-7. 15-17a; Sal 24; Mt 21, 23-28
Martes 13
Santa Lucía, virgen y mártir
Sof 3, 1-2. 9-13; Sal 33; Mt 21, 28-32
Miércoles 14
San Juan de la Cruz, presbítero y doctor de la Iglesia
Is 45, 6c-8.18. 21b-25
Jueves 15
Aniversario de la ordenación episcopal de
mons. José Ángel Saiz Meneses (2001)
Is 54, 1-10; Sal 29; Lc 7, 24-30
Viernes 16
Is 56, 1-3a. 6-8; Sal 66; Jn 5, 33-36
Sábado 17
Gén 49, 1-2. 8-10; Sal 71; Mt 1, 1-17
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La sal de la tierra

“En la Infancia Misionera es prioritario el juego, la oración, la transmisión de valores y, por supuesto,el amor a Jesucristo que nos creó y nos ama con locura”

FRANCISCA GUERRERO VILLAR (PAQUITA)
Pastoral Penitenciaria

Paquita es como la llaman los 
privados de libertad, a los que 
lleva más de 24 años acompa-

ñando en las prisiones de Sevilla. El 
apostolado lo inició con su marido 
Salvador, que falleció hace nueve 
años. Ella ha dado continuidad a este 
servicio que iniciaron juntos, gracias 
a un sacerdote “que por inspiración 
divina” se acercó un día a ellos para 
proponerles un voluntariado tras las 
rejas. “Bendita la hora en que dijimos 
que sí a este plan de Dios”, expresa. 

 “Empecé a visitar a los presos en 
las cabinas telefónicas, sin entrar 
en la prisión, en el año 1997 cuan-
do todavía no existía la Delegación 
Diocesana de Pastoral Penitenciaria. 
Fue una religiosa la que me ense-
ñó cómo acercarme, comportarme, 
acompañarlos y hablarles a las inter-
nas”, recuerda Paquita.

“Era muy frecuente que los vo-
luntarios –especialmente los más 
novatos en el servicio– nos acercá-
ramos a los encarcelados con mie-
dos e inseguridades. Con el tiempo, 
los voluntarios de esta pastoral se 
van sintiendo cada vez más a gusto, 
conscientes que no corresponde al 
cristiano juzgar o cuestionar la vida 
del interno, sino de acompañar pas-
toralmente a través de jornada for-
mativas y catequesis”. 

En los centros penitenciarios “las 
personas tocan fondo y experimen-
tan que la ayuda viene de Dios”, por 
tanto, “a los voluntarios y capella-

nes nos toca acompañar las obras 
de conversión y sanación en la vida 
de los internos”. Paquita describe 
con entusiasmo que los voluntarios 
se convierten “en los ojos de los 
presos”. Porque en cada visita “nos 
deshacemos en contarle detalles de 
cómo está la calle, de las novedades 
que ocurren, de las luces de Navidad 
que adornan las principales aveni-
das. En defi nitiva, de hablarle de la 
cotidianidad”. 

La Buena Nueva 
Paquita reconoce que hay muchos 

entornos para predicar el Evangelio, 
“pero llevar la Buena Nueva de sal-

vación y propiciar un encuentro en-
tre el Señor y los internos; incluso de 
sus hijos y de sus familias, implica un 
gran desafío. El quehacer pastoral de 
la delegación es muy distinto, como 
es lógico, a otras realidades, porque 
a los privados de libertad les cuesta 
valorar su dignidad como hijos de 
Dios. Por eso nosotros los volunta-
rios no entramos en el delito que ha-
yan cometido, si no que nos dirigi-
mos a ellos como a uno de nosotros. 
Nos tratamos con familiaridad, con 
confi anza y ellos sienten acogidos”. 

Advierte que visitar y acompañar a 

los internos es una obra de miseri-
cordia, porque “durante el apostola-
do, los voluntarios se convierten para 
los presos en un referente del amor 
de Dios. Allí dentro los que quieran 
pueden superarse a nivel personal y 
académico, pero, sobre todo, acer-
carse a la misericordia del creador”.

Paquita pertenece a la Parroquia 
Santa Ana y confi esa que en cada 
visita a los centros penitenciarios se 
pone en manos de Dios y recita in-
ternamente las palabras del salmista: 
“Él Señor es mi luz y mi salvación ¿A 
quién temeré?”. Agradece las incon-
tables experiencias vividas a lo largo 
de su misión, “que le han permitido 
profundizar en el mandato apostóli-
co de ir por todo el mundo predican-
do el Evangelio”. Afi rma que es Dios 
quien sigue orientando sus pasos al 
encuentro con los encarcelados en 
la prisión de Sevilla II, “acompaña-
miento que no se reduce a la visita 
semanal, sino que se extiende a lo 
largo del tiempo con la acogida de 
los excarcelados que precisan apoyo 
humano, jurídico y espiritual para su 
reinserción en la sociedad.  En defi -
nitiva –añade– “es una vocación aco-
gida con amor que implica salir de 
ti misma para darte a los demás con 
generosidad”.

Obras de misericordia 
con los privados
de libertad

- Sevilla (1944)
- Parroquia de Señora Santa 
Ana (Sevilla)
- Voluntaria de la Pastoral 
Penitenciaria

«Es una vocación acogida 
con amor que implica salir 

de ti misma para darte a los 
demás con generosidad»
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“En la Infancia Misionera es prioritario el juego, la oración, la transmisión de valores y, por supuesto,el amor a Jesucristo que nos creó y nos ama con locura”

Las bienaventuranzas están en el centro de la predicación de Jesús. Representan una síntesis 
de su proyecto del Reino y, a la vez, un programa de vida para sus seguidores. 
El padre José Vicente Rodríguez explica en este libro que santa Teresa también dejó un 

espacio para formular unas bienaventuranzas y macarismos llenos de audacia, valentía y espiri-
tualidad. Con ellas la santa muestra una vez más su sabiduría, guiando al lector por un sendero 
de refl exión y profunda unión con Dios. 

BIENAVENTURANZAS Y MACARISMOS
DE SANTA TERESA DE JESÚS
José Vicente Rodríguez. San Pablo. 2022. 93 págs. 

La serie The Chosen (Los Elegidos)
se ha convertido en un verdade-
ro fenómeno mundial por varios 

motivos. En primer lugar, por el gran 
efecto mediático que ha generado: 
sus dos primeras temporadas han 
superado los 420 millones de visua-
lizaciones en 142 países. Por otro 
lado, es el mayor proyecto audio-
visual fi nanciado íntegramente por 
crowdfunding, es decir, a través de 
las aportaciones desinteresadas de 
miles de donantes. Un tercer hecho 
insólito ha sido el estreno en los cines 
de Estados Unidos de los dos prime-
ros capítulos de la tercera tempora-
da, consiguiendo recaudar la nada 
despreciable cifra de 8.200.000 de 
dólares en su primer fi n de semana.

El objetivo de los creadores de la 

serie es abarcar siete temporadas y 
superar la cifra de mil visualizacio-
nes en todo el mundo. Sería un logro 
extraordinario para un producto tan 
directamente cristiano, enfocado en 
los personajes y el contexto histórico 
de los Evangelios. A lo largo de los 
diversos capítulos van apareciendo 
algunos de esos “elegidos”: Pedro, 
Nicodemo, María Magdalena, Ma-
teo… y, por supuesto, Jesús de Naza-
ret. Aunque han sido muchos los pro-
fesionales que han colaborado en el 
proyecto, es justo destacar el trabajo 
de Dallas Jenkins, cristiano evangé-
lico, como director y guionista; y de 
mucho mérito también es la interpre-
tación que Jonathan Roumie, católi-
co, hace de Jesús: cercano, sonriente 
y comprensivo a la vez que exigente.

Siguiendo la estela norteamericana, 
desde el pasado 2 de diciembre se 
pueden ver en algunas salas de cine 
de España los dos primeros capítulos 
de la primera temporada, doblados al 
castellano. Una iniciativa de la distri-
buidora A Contracorriente Films, que 
también estrenará en cines los cuatro 
capítulos siguientes (dos cada vez) 
los días 9 y 16 de diciembre. La serie 
puede adquirirse también en DVD y 
en bluray, aunque el visionado en la 
gran pantalla es una experiencia difí-
cilmente igualable.

The Chosen, concebida inicialmen-
te como una producción pequeña, 
se ha convertido en una de las series 
más atractivas y esperadas. Su éxito 
ha permitido a los productores dis-
poner de un set de rodaje propio, 
sin la necesidad de fi lmar en insta-
laciones alquiladas. Además, el in-
cremento del presupuesto supondrá 
también la posibilidad de ofrecer 
mayores prestaciones por parte de 
los diversos departamentos cinema-
tográfi cos: ambientación, fotografía, 
iluminación, sonido…

El director ha explicado que “al 
principio, nuestra audiencia principal 
eran los creyentes; pero ahora tam-
bién son ateos, agnósticos, gente de 
la industria, amigos y familiares de 
nuestros equipos de casting, muchos 
de ellos no creyentes, quienes están 
interesados en la serie: dicen que les 
está haciendo pensar más en quién 
era Jesús y queriendo investigar más 
sobre Él”.

Juan Jesús de Cózar

THE CHOSEN

THE CHOSEN (2017)
Serie de TV. 54 min. EE.UU.
Dirección: Giuseppe Tornatore

¿DÓNDE VERLA? 
En los cines Cineapolis WAY y 
Yelmo Premium Lagoh

Cine con valores 



Patrimonio

Antonio R. Babío, Delegado diocesano de Patrimonio Cultural

RETABLO DE LA ENCARNACIÓN DEL SEÑOR
Catedral de Sevilla

La mejor manera de vivir este Adviento es poner nuestros ojos en María. Como Ella, también nosotros 
estamos llamados a decir sí a Dios en la tarea de transformar nuestro mundo. En el momento de la 
Anunciación, la Virgen nos enseña a responder al Señor con prontitud y alegría, y a ser servidores de los 
hermanos.

La capilla de la Encarna-
ción de la Catedra de 
Sevilla es una de las 

cuatro capillas que se en-
cuentran en los costados 
del coro, concretamente 
la situada en la nave de la 
Epístola junto a la que co-
bija a la Inmaculada cono-
cida popularmente como 
la Cieguecita. Estas dos ca-
pillas fueron trazadas por 
Juan Gil de Hontañón entre 
1515 y 1518. 

En 1637 el patrono de la 
capilla, el caballero veinti-
cuatro Juan Serón, concier-
ta la ejecución del retablo 
con Martín Moreno, quien 
a partir de 1655 realizaría 
igualmente el de la Con-
cepción Grande en la capi-
lla de san Pablo de la mis-
ma Catedral, como señala 
la historiadora tristemente 
desaparecida Lina Malo en 
un interesante artículo.

El retablo de la capilla de 

la Encarnación está pre-
sidido por la escena de la 
Anunciación del Señor (Lc 
1, 26-38), obra del escul-
tor Francisco de Ocampo, 
quien se inspira para su 
composición en el graba-
do de Cornelis Cort sobre 
la Anunciación con los 
profetas obra del pintor 
Federico Zuccaro, pintura 
mencionada como mode-
lo a la hora de componer 
esta escena evangélica por 
Francisco de Pacheco, que 
había trabajado con Ocam-
po en algunas obras, en su 
libro Arte de la Pintura. 

Aparece la Virgen arrodi-
llada ante un atril que sos-
tiene un libro, alusivo a las 
profecías del Antiguo Tes-
tamento sobre la venida 
del Mesías. Por la postura 
de sus manos, la izquierda 
acercándosela al pecho, 
mientras que la derecha la 
aleja en actitud de sorpre-

sa, María aparece entre la 
conturbatio (“Ella se turbó 
grandemente ante estas 
palabras”) y la cogitatio (“y 
se preguntaba qué saludo 
era aquel”).

María viste túnica roja 
y manto azul recogido en 
su brazo diestro, cubrien-
do su cabeza con un velo 
blanco y en Ella se desta-
ca su mirada llena de un-
ción y recogimiento. A su 
izquierda se sitúa el ángel 
Gabriel arrodillado sobre 
una nube con cabezas de 
angelitos, vistiendo un 
hermoso ropaje en tonos 
verdes, quien con su mano 
derecha en alto muestra 

su dedo índice apuntando 
al cielo, en el gesto de la 
ad locutio, que indica que 
está hablando, mientras 
que en la izquierda llevaba 
una azucena, hoy perdida. 
Destaca en esta imagen el 
estofado de las alas, obra, 
como la del resto del con-
junto, de Baltasar Quintero. 
Sobre el arcángel aparece 
el Espíritu Santo en forma 
de paloma, del cual salen 
unos rayos pintados que 
se dirigen hacia la Virgen 
y que al disponerse en dia-
gonal dotan de movimien-
to al conjunto, el cual se 
completa con una cortina 
sobre la Madre de Dios.


